

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre. LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirigirán al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Sábado 8 de Diciembre de 1860.

Núm. 321.

## GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en despacho telegráfico espedito en Madrid ayer a las ocho horas y quince minutos de la noche, y recibido en esta Capital a las dos de la madrugada, me dice lo que sigue:

“Al salir del Senado esta tarde el Presidente del Consejo, ha recibido un tiro a pocos pasos, causándole una contusión en la espalda y un leve rasguño. El asesino está preso. Parece un crimen aislado, y solo ha producido el efecto de escitar la indignación pública.”

Lo que me apresuro a publicar para conocimiento de los leales habitantes de esta provincia.

Córdoba 7 de Diciembre de 1860.

Manuel Ruiz Higuero.

## HERNAN CORTÉS.

Fernando ó Hernan Cortés nació en Medellín en 1483, sus padres, Martín Cortés y Catalina Pizarro, eran de no-

ble procedencia. Cursó las letras en Salamanca, pero como el destino le tenía guardado para ser un hijo esclarecido de Marte, al poco tiempo abandonó la aridez del aula filosófica y no volviendo a transitar por las llanuras de Castilla, encaminó sus pasos a Italia, en cuyo hermoso suelo el inquieto ingenio de Cortés había de encontrar, bajo las órdenes del Gran Capitán Gonzalo de Córdoba, la espada que más tarde había de conquistar a Méjico.

El nombre de Cortés fué pronto conocido entre los valientes tercios del guerrero Cordobés, y este, admirando la bravura y pericia militar del joven extremeño, le citaba como modelo ante sus capitanes y siempre le llevaba a su lado en los combates. En 1504 partió Cortés a Santo Domingo, y puesto a las órdenes del célebre Diego Velázquez le acompañó a la Isla de Cuba, en donde casó con doña Catalina Suárez Pacheco, recibiendo la vara de alcalde de la ciudad de Santiago. Sin embargo, la envidia, esa maléfica pasión del corazón humano, pronto le grangeó muchos enemigos que trataron de apartar de Velázquez las simpatías y admiración que Cortés se había conquistado con su espada y arrojo en los combates. Victorioso en los salo-

nes de Velázquez de las intrigas de sus émulos, fué nombrado al fin teniente y con este carácter salió de Santiago de Cuba, con algunas naves y un número muy corto de infantes, caballos y artillería.

Receloso Velázquez del joven caudillo, y cuando éste se encontraba ya en la Habana, ordenó a Pedro Barba le prendiese; pero amigo Barba de Cortés, en vez de cumplir las órdenes del almirante, se unió con aquel y juntos partieron a una empresa desconocida en sus resultados, y erizada de mil y mil dificultades. Los campos de Tabasco y Tlascalá fueron el teatro señalado por el dedo de Dios para gloria eterna del inclito Cortés y honra envidiable para el suelo extremeño. De referir todas sus proezas no es ocasión posible en esta corta biografía, baste saber que pasaron de cien encuentros los que sostuvo en las dos provincias ya citadas; en los cuales los soldados de Cortés eran 508 infantes y 40 caballos, contra 40,000 indios; y si bien es verdad que en los primeros combates los españoles tuvieron a su favor la superstición de los contrarios, los cuales creyeron que ginete y caballo eran una misma cosa, que los soldados arrojaban fuego por la boca al descargar los arcabuces y que

eran hijos venidos del Sol, no es menos verdad que luego que los indios se convencieron de su error, y vieron que no eran inmortales, cuando les llegó la ocasión de degollar alguno de los conquistadores, entonces, Cortés debió sus señalados triunfos a su arrojo, a su ingenio en trances apurados, y a su facilidad en burlar los lazos que le tendían con refinada industria los indios; pareciendo increíble que no pereciera mil veces en su atrevida demanda el que con un puñado de valientes, después de quemar las naves, indicó a las huestes enemigas con este admirable hecho, que la muerte ó la victoria eran ya únicamente los dos puertos para salir airoso de su oscuro y espinoso porvenir.

Dejamos a nuestro héroe batiéndose con un puñado de valientes contra enjambres de feroces indios en los campos de Tlascalá. Tremolando luego el pendon victorioso de Castilla se dirigió sobre Chulula, llamado por los contrarios con aparentes promesas de obediencia, más con la firme resolución de hacerle perecer con su pequeño ejército; pero teniendo el destino reservado para mayores triunfos, providencialmente, y cuando tocaba en el engañoso lazo, pudo salvar el terrible lance derrotando y castigando con dureza a

— 33 —

—Si señor, a una tia, hermana de mi madre... pero si no puedo aposentarme aquí, ¿me permitirá usted que tenga el placer de volver a verle?

Don Gaspar se deshizo en cumplimientos y retuvo a su huésped hasta las doce.

Elvira asistió a esta entrevista y en toda ella no levantó sus ojos del suelo sino para fijarlos un momento, un solo momento, en el marqués: la pobre niña pensaba en la felicidad de vivir con un joven tan fino y elegante, y comparando el marqués y Jorge, escusado es decir que perdió en la comparación el enamorado artista.

Los ojos negros del marqués miraban fijamente, y con cierta altiva fiereza que no carecía de seducción: los de Jorge no sostenían una mirada y tenían una expresión de melancólica dulzura.

El marqués era alto y grueso; Jorge, mucho más bajo, era delgado.

El marqués era blanco con patillas rubias y muy rizadas.

Jorge era moreno y no tenía patillas, sino un vigote negro y pequeñísimo.

El marqués era hermoso.

Jorge no era más que gracioso.

— 34 —

candidez de su genio y entró en el gabinete donde estaba el comandante.

—Tengo el honor de hablar al comandante Villar? dijo descubriéndose.

—Yo soy, caballero, replicó el anciano señalándole una silla.

El cazador se sentó, le dió una carta y mientras don Gaspar la leía, clavó sus miradas en Elvira que estaba de pie, mirando al suelo, embellecida por el rubor y jugando distraidamente con las cintas de su delantal.

—¿Que asustadiza es esta muchacha! pensó el desconocido.

Concluida la lectura de la carta, el comandante se volvió hacia él con júbilo.

—Mucho me alegro de ver a usted, dijo, á usted que es el hijo de uno de mis compañeros de armas, de un amigo á quien todavía lloro. Supongo que vendrá usted á habitar esta pobre casa, señor marqués.

Agradezco de todas veras el ofrecimiento de usted, pero no me es posible aceptarle: he venido á tomar posesión de ese bosque que acabo de heredar y me acompañan varios amigos, y paramos en el palacio.

—Eso es otra cosa: Conque ha heredado usted?

— 31 —

cion informe del primer amor.  
Elvira quedó tan enterada como si nada hubiera oído.

Jorge continuó:

—Escucha. En la vida real, fuera de ese mundo encantado de los sueños y de las ilusiones, tu pensamiento, tu deseo, ¿no toma ni forma ni color? ¿Ese joven que se sonríe al verte, se franca Elvira, no tiene semejanza con algún hombre que tú conoces?

—No.

—¿No sientes al lado de ningún hombre esa embriaguez que te produce el joven del sueño?

—No.

—En fin, ¿no crees ver algún parecido entre ese fantasma y yo?

Elvira recogió su pensamiento un instante.

Jorge esperaba con un interés tal que parecía que de la contestación que iba á recibir pendía la dicha de toda su vida.

—¿Qué! todo lo contrario, repuso Elvira con inocencia... no solo no te pareces á él, sino que yo siento por ti una cosa dulce y lo que siento por el joven es ardiente, frenético.

sus fingidos amigos, sirviendo de elo-  
cuente correctivo á estos y sus vecinos.  
Precedido de su fama y del terror de  
los indigenas, se encaminó sobre Méji-  
co, capital de aquel vasto imperio, go-  
bernado por Motezuma.

Cien y cien batallas, en donde cada  
español tocaba á miles de salvajes, le  
condujeron á las mismas puertas, con  
asombro no solo de los naturales si-  
no de los mismos conquistadores; los  
cuales sin retirada y sin naves, no les  
quedaba mas que avanzar triunfando ó  
perecer venciendo.

Motezuma al fin, convencido de la  
imposibilidad de concluir con los hijos  
del Sol, entró en armisticio con el bra-  
vo extremeño, que tocaba con su tajan-  
te espada las puertas de la capital. El  
monarca indio adoptó la via de los re-  
galos y del oro, esperando así que tor-  
nase á su pais el embajador de Carlos V,  
pero notando que las dádivas no movian  
al pertinaz vecino, el cual en su cora-  
zon noble y valeroso lo queria todo pa-  
ra su patria y rey, trató de concluir  
con sus enemigos valiéndose de la trai-  
cion; esto descubierto por Cortés fué el  
motivo deseado por este para romper  
sus vidriosas amistades con Motezuma,  
y penetrar en Méjico con los leones  
castellanos. Dueño ya del imperio, cas-  
tigó á los generales indios que habian  
tomado parte contra él, y no satisfe-  
cho con esto arrestó en su cuartel al  
mismo emperador, á quien colocó unos  
grilletes de plata en las manos. Cuan-  
do victorioso en toda la ciudad fué po-  
seedor de ella y vió amedrentadas á las  
huestes indias con la muerte de sus je-  
fes y prision de la sagrada persona de  
su emperador, dió á este la libertad y le  
condujo con toda pompa á su mismo pa-  
lacio.

La dominacion extranjera no podia  
menos de ser odiosa á los mejicanos,  
aunque eran salvajes, y mucho mas lo  
fué cuando vieron sus dioses hechos pe-  
dazos por los conquistadores.

Setraron nuevas luchas, pero Cortés  
supliendo el escaso número de sus ter-

cios con una consumada pericia, derro-  
tó á los sublevados, contribuyendo á  
ello cuatro castillos movibles de ma-  
dera, que recorriendo la ciudad y sir-  
viendo de abrigo á los españoles, cau-  
saba la destruccion de los contrarios.  
Motezuma apareció en la pelea para  
llamar al orden á sus vasallos, pero  
estos acostumbrados á ver rodar sin  
efecto celeste á sus horrosos dioses,  
se atrevieron con su dios terrestre y  
emperador á la voz, y llenándole de  
improperios le hirieron gravemente,  
de cuyas resultas murió á los pocos  
dias.

Sucedióle Guatimozin, y hechas las  
pazes con los mejicanos se encaminó  
á Suchimlico, en donde los indios tu-  
vieron cercado durante la accion á  
Cortés, el cual quedó herido, y ha-  
bria perecido infaliblemente á no ser  
por el socorro de uno de sus solda-  
dos. Siguiéronse numerosos combates  
terminando por la prision de Guati-  
mozin, último emperador de Méjico,  
cuya ciudad quedó definitivamente  
por Carlos V. el 13 de agosto de 1521  
despues de un asedio de noventa y  
tres dias.

Regresó luego á España el incliot  
adad, asombro de América y admi-  
racion de Europa, siendo recibido en  
Madrid por Carlos V con todas las con-  
sideraciones que merecia, colmándole  
de títulos y distinciones que harto bien  
habia ganado con su espada, pruden-  
cia y pericia.

Algunos años despues se encontraba  
en Sevilla de regreso de Nueva-Espa-  
ña, de donde fuera nombrado Capitan  
general.

Cierta dia pasando en coche por las  
calles de la ciudad, se encontró con  
Carlos V, el cual acercándose á la  
portezuela, le preguntó con ironía:  
¿Quién eres? El conquistador con al-  
tívez castellana, conociendo la inten-  
cion del monarca, le contestó: «Soy  
un hombre que ha dado á V. M. mas  
provincias con su espada que ciuda-  
des le dejaron sus abuelos.» Esta res-

puesta, esplotada por los palaciegos,  
rompió las relaciones del emperador  
con el vasallo, que fué privado de su  
capitania de Nueva-España. Cortés se  
retiró de la ciudad á Castilleja de la  
Cuesta, en donde solo y entregado al  
pesar de ver olvidados sus servicios  
eminentes, murió el 2 de setiembre  
de 1547 á los sesenta y tres años de  
edad. Sus restos mortales fueron por  
su última voluntad conducidos á Mé-  
jico, donde reposa este ilustre español,  
gloria del suelo extremeño que le cuen-  
ta entre el número de sus hijos.

F. M. Moralejo.

## Noticias de España.

Ha resultado ser falsa la noticia de  
haber aparecido una partida de veinte  
hombres armados en la sierra del Ma-  
dero, provincia de Soria.

El dia 3 fueron conducidos desde la  
tribuna pública del Congreso á la pre-  
vencion dos individuos, y un tercero fué  
tambien llevado ante el Sr. presidente de  
la Cámara. Se les atribuia el haber to-  
mado parte en las muestras de aproba-  
cion al diputado demócrata Sr. Rivero.  
El que fué conducido á la presidencia,  
despues de amonestado, fué puesto en  
libertad. No sabemos si se habrá hecho  
lo mismo con los que fueron llevados á la  
prevencion.

En la acreditada plateria del Sr. An-  
sorena, en Madrid, se ha construido un  
precioso brazalete destinado á la Exema.  
Sra. doña Adelaida Nicolau, viuda del  
malogrado general Rios, en sustitucion  
de la espada que la ciudad de Sevilla  
acordó regalar á aquel inolvidable ge-  
neral. El brazalete, construido bajo la  
direccion del Sr. Ansorena, es tan nota-  
ble por su mérito artistico como por su  
noble objeto.

El cuerpo ó aro está formado por tron-  
cos de árbol riquisimamente grabados y  
esmaltados de azul, que entre cuatro de  
sus ramas caprichosamente movidas, se

halla colocado un medallon cubierto, de  
forma ovalada, con el retrato en minia-  
tura del malogrado general Rios, ejecu-  
tado por el inteligente miniaturista señor  
Muñoz.

Circundan á dicho medallon cuatro  
hojas de gran precio en brillantes, y di-  
versos vástagos de rosas de esfera admi-  
rablemente ejecutados, entrelazadas unas  
y otros con las ramas del aro, con el que  
armonizan perfectamente. En su parte  
exterior van las iniciales del general  
Rios y en la inferior la inscripcion si-  
guiente:

«Sevilla, á la memoria del Excmo.  
Sr. D. Diego de los Rios, capitan ge-  
neral de Andalucía por sus servicios á  
«la Pátria en la campaña de Africa.»

Sobre el estuche del brazalete se hallan  
las armas de Sevilla y las iniciales de la  
señora viuda de Rios, en oro grabadas.

El general Ros de Olano, marqués de  
Guad-el-Jelú, ha cedido dos de sus tí-  
tulos á sus dos hijos mayores. Ya se ha  
espedido á favor de la señorita doña An-  
tonia Ros de Olano y Qututana, carta de  
sucesion en el condado de la Almina, y  
del capitan D. Gonzalo Ros de Olano en  
el vizcondado de Ros.

SS. AA. RR. los duques de Montpen-  
sier, han decidido, previo el consenti-  
miento de S. M., trasladar su domicilio  
á la corte, en donde se están tomando  
todas las disposiciones para prepararles  
un digno alojamiento.

## Noticias del extranjero.

«Sanghai 21 de octubre. = Aunque  
supongo que por otro conducto recibi-  
rán ustedes noticias sobre las operacio-  
nes de los anglo-franceses en China, no  
quiero dejar de participarles las que yo  
tengo que considero fidedignas. El ejér-  
cito aliado ha derrotado á la caballeria  
tártara compuesta de 30,000 ginetes,  
de los que quedaron 2,000 en el cam-  
po. Los aliados solo tuvieron 18 heridos.  
Parece increíble! La batalla se dió el

— 32 —

Jorje quedó silencioso y triste: cuando se  
separaron corrió á su habitacion, se apoyó  
de codos en la ventana y se cubrió el ros-  
tro con ambas manos.

—Ah, no me ama, no me ama!

Esclamó, y dos cristalinas lágrimas se  
deslizaron de sus párpados: despues se  
acercó al piano y dejando vagar tan libre-  
mente sus dedos por el teclado, como su  
alma por el campo amargo de las ilusiones  
perdidas, improvisó una melodía dulce y  
melancólica que le consoló, porque derramó  
en aquellas notas toda la tristeza de su  
alma, todas sus ilusiones, sus esperanzas y  
sus amargos dolores.

IV.

Jorje pasó todo el dia en su habitacion,  
unas veces tocando el piano, otros llorando.

Elvira pasó el dia como siempre, sin  
poder comprender la causa del aislamiento de  
su hermano, de su compañero Jorje.

— 33 —

Serian las once de la mañana, ó sea poco  
tiempo despues de haberse entregado Jorje  
á su dolor, cuando penetró en el portal de  
la casa un joven de unos 27 años, vestido  
elegantemente de cazador.

En aquel momento salia por la puerta del  
jardin Elvira.

—Hermosa niña, dijo el cazador, ¿me  
quieres decir si es esta la casa del coman-  
dante?

—Elvira bajó los ojos ruborizada y es-  
clamó con voz casi inteligible.

—Si señor, esta es.

—Sabes que eres muy bonita, replicó el  
desconocido, daria cualquier cosa por vol-  
verme el comandante.

—Si quiere usted le guiaré á ver á mi  
padre, contestó la joven sin levantar los  
ojos del suelo y jugando distraida con una  
de las puntas de su delantal.

—Con mucho gusto, y apóyate en mi  
brazo para subir.

—Ah, no, no señor, mejor subo sola.

Y Elvira echó á correr por la escalera,  
satisfecha de haberse sustraído á las mira-  
das del cazador.

Este la siguió admirado de la belleza y

— 36 —

Todo esto pasó en un instante por la ima-  
ginacion de Elvira, y la pobre niña, cuando  
el marqués se retiró, quedó triste y medita-  
bunda.

Por su parte, este prometió volver pron-  
to á la casa del comandante Villar; esto  
equivale á una promesa, y con ella la ino-  
cente joven pudo vivir y esperar alegre-  
mente su presencia: de lo contrario, hu-  
biera sufrido mucho.

El marqués, como hombre de mundo,  
habia comprendido la impresion que cau-  
sara en la joven.

Despues de comer, el comandante se re-  
tiró á dormir la siesta, y Elvira no se puso  
como otras veces á leer ó á hacer labor,  
sino que, abriendo la ventana, dejó vagar  
su mirada por el bosque.

Embargada en esta contemplacion, sal-  
taron las lágrimas de sus ojos sin que ella  
supiese esplicarse la causa, y en vano trató  
de apartar de su imaginacion la imagen del  
marqués, que era el primer paso para no  
poderla desterrar de su corazon cuando se  
fijase en el de la pobre niña.

No pienses, lector, que Elvira se ena-  
moró del marqués porque le gustó y le vió

Variedades.

LA TÓRTOLA.

I.

Era el mes de Julio de 1855... Multitud de labriegos vagaban por las estensas campiñas de Córdoba.

Do quier se veían hatos de segadores. Bandadas de robustas campesinas empleadas en arrancar semillas que después habían de trillarse, y era en fin el tiempo en que el labrador cogiera el dorado fruto de sus afanes y la recompensa de los frios pasados en el mas rigoroso invierno.

Era la recolección de las sementeras. Aquí se oían graciosas, aunque anticuadas cantinelas, que entonaban los mas tostados ereros. Allí el bullir de otros que trillando las doradas espigas, improvisaban canciones andaluzas y dichos agudos.

En esotro lado las espigadoras que marchan tras los carros cargados de mieses, recogiendo las que á su paso caían en el rastrojo.

Acullá otros aventando, y todos en fin, cumpliendo con sus deberes y dando gracias á Dios por sus inmensos beneficios.

Vése venir á lo lejos por una estrecha senda y cargada con una cantarilla de agua, á una tierna y candorosa pastorecilla, preciosa aunque sencillamente ataviada.

Era su rostro de un moreno claro, tipo propio de el pais, sus ojos negros y rasgados, iguales y pobladas cejas, boca pequeña y sumamente linda, dejando ver una preciosa y nacarada dentadura; cuerpo gentil y garboso; completando el conjunto de tanta hermosura, sus tendidas trenzas y un sombrerillo de paja adornado con cintas y flores.

Corria presurosa á la inmediación de un plateado arroyuelo, que cubierto con juncias y otras plantas y yerbas acuáticas, apenas se percibía su cristalina agua.

Va á pasar, y al hacerlo para encaminarse hácia una casita, que como una blanca paloma estaba situada sobre una pequeña altura en la falda de la pintoresca Sierra-morena, faltale suficiente destreza, cae sobre el musgo, y queda atravesada en el arroyuelo rompiendo, como era consiguiente, la alcantarilla que llevaba.

II.

Se oye un grito que se pierde al momento allá en el espacio, y al propio tiempo la detonación de un arma de fuego.

Cae una tórtola herida al pie de la tierna pastorecilla, arrullando y como demandando socorro.

Aquella, que se habia incorporado en algun tanto, la toma, va á limpiarle la sangre en el agua, cuando se presenta un gallardo y apuesto cazador.

—¿Qué es eso, bella pastorecilla? ¿qué te sucede?

—He caído y roto la cantarita en que llevaba agua á mi casa de campo.

—¿Te has hecho mal?

—No señor, no fué cosa; solo el susto...

—Feliz la tortolilla que al caer herida, vino á parar á tan preciosas manos.

—Mejor hariais en no disparar vuestra mortifera arma, para maltratar á esta inocente avecita.

—Si al tirar pudiera saber que vendria á tus manos, no hubiera atentado contra ella, con tal de no causarte pena alguna.

—¿Es tu casa cerca de aquí?

—Allí en frente, en aquella que se vé mas próxima.

—¿Podré acompañarte sin miedo de causarte un pesar?

—Por qué no?

—Vamos, pues.

Emprenden su camino, aunque para corto rato, nuestro bravo cazador y la hermosa niña, en cuyo trayecto se cruzaron las mas tiernas frases, declarándole Ricardo (que así se llamaba el cazador) su impresion amorosa, y valiéndose de todos los medios para obtener un feliz resultado en adelante.

Se aproximan á la casa.

Se paran antes de llegar en un bosquecillo de floridos naranjos y limoneros.

Allí se juran el mas vehemente amor, y volverse á ver al otro dia en el mismo sitio.

Deslizase Ricardo por entre los naranjos y otros árboles que poblaban aquel recinto, viniendo á dar en el arroyuelo y donde encontró por primera vez la que le jurara amor, y á cuyas bellezas no habia podido resistir.

Contempla estasiado la verde juncia y demás yerbas, sobre las cuales habia caído su reciente é impensado amor, y mas estasiado queda aun, al encontrar una carta que sin duda se le habia perdido á su adorada y desconocida pastorecilla.

La carta decia así:

»Querida Amparo: dime si estás mas aliviada de tus dolencias, pues mamá está con mucho cuidado desde ayer.

»Pasado mañana iremos á verte y se quedará contigo Elisa para que no estes sola con la familia de la casa, á pesar de que sabemos cuidan mucho de tí.

»Adios, hijá mia. Tu padre: Bella-Roca.»

—¿Dios mio! esclama el cazador al concluir la lectura: la hija del conde de Bella-Roca!...

—¿No puede ser!

—Ella amarme como me decia?... ¡que felicidad!...

Después de un rato de contemplaciones y recuerdos tiernos y amorosos, cargó de nuevo su escopeta, y encaminose á la ciudad lleno de ilusiones.

Volvió al otro dia y estuvieron hablando los enamorados jóvenes, bajo la sombra de los copudos y frondosos naranjos, repitiéndose esto mientras duró la permanencia de Amparo en su quinta.

Todos los dias llevaba la tortolilla en la mano, á la cual curó con delicado esmero.

El agradecido animalillo saltaba de uno en otro arrullando y poniéndose sobre los hombros de ambos.

III.

Regresó Amparo á su casa y siguieron las amorosas relaciones.

Se enteraron sus padres, y no pusieron dificultad alguna en sus deseos.

Seis meses después, y en ese tiempo de continuos aguaceros y nebulosos dias, veíanse salir, el 23 de diciembre, de la casa de las condes de Bella-Roca varios coches, dirigiéndose á la Parroquia de Santiago, en los cuales iban los espresados señores con su bella hija Amparo y algunos otros parientes; Ricardo con sus padres y algunos amigos.

Eran las diez de la mañana.

Un venerable sacerdote echaba la santa bendición Ricardo y Amparo, el cazador y la pastorecilla que ha seis meses rompiera la cántara al cruzar el plateado arroyuelo, en cuyo sitio tuvieron la dicha de conocerse y principiar sus amorosos coloquios.

Ricardo era el primogénito de una distinguida y noble casa de Córdoba, y heredero de una inmensidad de bienes.

Siempre guardó Amparo la tórtola, recordando en ella grandes dias de felicidad.—A. M. M.

Miscelánea.

**Estadística.**—Segun el estado publicado por la Junta provincial de Beneficencia, existian en los establecimientos de su cargo en fin de Setiembre, 1,965 acogidos.—Han ingresado en Octubre 402, y han salido durante el mismo 327, quedando por tanto una existencia de 2,040.

**Asi sea.**—Parece que el Director del Instituto, Sr. Gadeo, trata de quedarse á toda costa con las casillas que lindan con el Colegio, á fin de ensanchar y alinear la calle aquella. Esto nos parece digno de elogio, tanto por la importancia de la calle, cuanto por la vista que le dará al Establecimiento. Solo falta que el Ayuntamiento haga algo respecto aquella casa, que está hace dos años con las paredes de tablas, burlándose de todo con el mayor descaro.

**Pues hay tela cortada.**—En tres dias hemos tenido dos beneficios en nuestro teatro: el del gracioso y el del primer bailarín. En el del primero, la comedia el *Diablo y la Bruja* es una paparrucha; pero el Sr. Cubas logró lo que se proponia, que era hacer reir al publico. En la *Familia improvisada* logró lo mismo con ventaja: los cinco caracteres los interpretó muy bien.

El segundo beneficio, ó sea el de Cuchillada, estuvo menos concurrido por las lluvias que inundaban á la hora del teatro: sin embargo, la funcion fué muy linda. El conocido drama *Amor de madre*, tuvo una ejecución muy buena, distinguiéndose la Sra. Urrutia, Quintana y Vigo.

El Sr. Cuchillada, primer bailarín, regaló una coleccion de bailes, que no sabemos cómo tuvieron piernas: hay que hacerle justicia en el segundo acto del titulado *Los Moros*, que estaria mejor, suprimiéndole el primero, puesto que el argumento sale ileso. Tambien agradó mucho el titulado *La Feria de Córdoba*, y en el cual el Sr. Fernandez y la Sra. Cotoño hicieron unos gallegos deliciosos. Este parece es original del Sr. Cuchillada, á quien damos la enhorabuena.

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS.

Boletin religioso.

Hoy.—LA PURÍSIMA CONCEPCION de Nuestra Señora, Patrona de España y de sus Indias.

Jubileo circular, en la Santa Iglesia Catedral.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 6 DE DICIEMBRE. 3 por 100 consolidado... 50-55-60-00. 3 por 100 diferido..... 00-00-00-00. Denda del personal..... 00-00-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 6 al 7 de diciembre actual.

No hubo venta. Fuera de la Alhóndiga. Trigo.—Fanegas 593, de 48 á 50. Cebada.—Fanegas 00, á 00-00. Carne de vaca á 34 cuartos libra. Aceite á 68 reales arbot. Idem en molinos á 57. Jabon blando á 20 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 6 de diciembre de 1860.

Trigo de 33 á 66 0/0.—Cebada, de 00 0/0 á 34 0/0.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 2 de diciembre.

Trigo de 1.ª calidad, de 59 á 71. Id. de 2.ª de 65 á 68.—Id. de 3.ª, de 59 á 63.

18 y el 21 de setiembre en Chang-Kia-Wai, es decir, á unas tres millas de Tung-Chow. Pero después los tártaros dieron un golpe terrible á los aliados apresando cinco personajes, entre ellos á Mr. Boulby, corresponsal del Times.

Los demas presos son M. H. Dock, Mr. Le Norman jefe de escuadra inglés, Mr. Anderson, y otro de artillería, Mr. Bronbanzon. Estaban estudiando un terreno para establecer el campamento, cuando fueron presos. Los llevaron á Pekin á que los admirara el emperador y este mandó tratarlos bien y conservarlos en rehenes. «Si los bárbaros llegan hasta aquí, dijo, los hallarán colgados, y mi cadáver para costear los gastos de la guerra!» Los aliados tienen falta de víveres y sobra de enfermedades.

Segun una correspondencia de Nueva-York, de 40 de noviembre, este es el resultado de la eleccion de presidente: La totalidad de votos, reasumidos por Estallós, necesarios para concurrir á la eleccion del primer magistrado de la república es de 303. De estos han obtenido el electo Abraham Lincoln, 169, y sus tres competidores reunidos solo 134. La mayoría necesaria para la eleccion era de 152. Y por consiguiente, ha tenido demás el candidato vencedor 35.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Constantinopla 3 de diciembre

El Gobierno ha aprobado la eleccion de los individuos residentes en Constantinopla que componen el comité internacional del empréstito.

Londres 3.

A consecuencia de la baja de fondos en los Estados- Unidos, el Gobierno ha resuelto comprar una letra sobre Londres, importante dos millones de duros para auxiliar á la bolsa, y se esperaban buenos resultados de esta medida.

Paris 3.

En los Abruzzos aumenta la insurreccion y presenta un carácter imponente, que pone á los piamonteses en grave apuro.

La plaza de Gaeta ha roto un fuego vivísimo contra las obras avanzadas de los sitiadores, los que se han visto obligados á retroceder á su campamento.

Victor Manuel ha rogado al cardenal arzobispo de Nápoles que vuelva á la capital á ejercer sus funciones. Su Emi-nencia ha impuesto tres condiciones: primera, no comunicar con el rey ni mezclarse en asuntos políticos; segunda, que sean puestos en libertad los curas y obispos presos; y tercera, que los *Te-Deum* sean cantados por sacerdotes piamonteses. Se ignora si el rey ha aceptado.

Se desmiente la noticia de que el conde de Morny haya ido á Roma con misión del Gobierno.

En medio de las manifestaciones de entusiasmo con que es acogida la emperatriz Eugenia en todas las ciudades de la Gran Bretaña, el pueblo grita: ¡Vivan Francia é Inglaterra! ¡Viva la paz!

En Nápoles y Palermo se ha publicado la ley de imprenta de Cerdeña, con algunas modificaciones.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**VENTA DE BIENES NACIONALES.**  
Remate para el día 29 de Diciembre de 1860, á las doce de su mañana.

**CORPORACIONES CIVILES.**

*Instruccion publica inferior.*

*En quiebra.*

Segunda subasta.

*Fincas rústicas Mayor cuantía.*

Núm. 203 del inventario. Un olivar, procedente de la fundacion del colegio de la Purísima Concepcion de la ciudad de Cabra, que radica en el partido de la Esperanza, término de la misma; se compone de 40 y 1/4 estadales, equivalentes á 15 hectáreas, 15 áreas y 8 centiáreas; con 1344 olivos de segunda y tercera clase. Está arrendada en union de otros á don Alejo Chavarri; le han graduado los peritos 1815 rs. de renta anual, por los que ha sido capitalizado en 40837 reales 50 céntimos y tasado en 36300. tipo para la subasta.

Se subasta en quiebra de don José Maria Ruiz, vecino de Madrid, que la remató en 31 de enero del año corriente, y le fué adjudicado por la Junta superior de Ventas en sesion del 29 de febrero último en 132000 rs.

La primera subasta en quiebra de esta finca tuvo efecto el día 14 de agosto último. Se procede á segundo acto á virtud de orden de la Junta superior de Ventas fecha 16 de octubre.

Núm. 204, 205, 206, 207, 210 y 211 del inventario. Seis suertes de olivar unidas con casa molino, procedentes de la fundacion del colegio de la Concepcion de la ciudad de Cabra, que radican en el partido de la Esperanza, término de la misma; se compone de 134 y 1/2 aranzadas, equivalentes á 50 hectáreas, 52 áreas y 37 centiáreas con 2914 olivos de primera y segunda clase. Están arrendadas en union de otras á don Alejo Chavarri; le han graduado los peritos 18370 rs. de renta anual, por los que han sido capitalizadas en 421425 rs. y tasadas en 374600.

tipo para la subasta.

Se subastan en quiebra de don José Maria Ruiz, vecino de Madrid, que las remató en 31 de enero del corriente año, y le fueron adjudicadas por la Junta superior de Ventas en sesion de 29 de febrero último, en 560000 rs.

La primera subasta en quiebra de esta finca, tuvo efecto el día 14 de agosto último. Se procede á segundo acto á virtud de orden de la Junta superior de Ventas fecha 16 de octubre.

Las advertencias 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup>, 3.<sup>a</sup>, 4.<sup>a</sup>, y 5.<sup>a</sup> iguales á las anteriores.

6.<sup>a</sup> A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa y corte de Madrid y en la ciudad de Cabra y en la villa de Rute.

Las notas 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> iguales á las anteriores.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisicion de la finca inserta en el precedente anuncio.

**RESPONSABILIDAD, LA DISTINGUIDA ULTRAMARINOS,**  
**PRONTITUD, agencia general de negocios, DROGUERIA**  
**economía. Y GÉNEROS Á COMISION. y librería.**

D. Francisco Rino y Lopez, en Badajoz; ofrece á V. su acreditada casa, la cual se encarga de cuantos negocios se le confien de la provincia y fuera de ella.

Cuenta con corresponsales al efecto en las capitales de España, Ultramar, y el Extranjero.

Recibe comision para comprar y vender, frutos del pais, como lanas, cereales, etc.

Admite en comision para su venta, libros, objetos de escritorio, perfumeria y efectos de todas clases.

Creo oportuno advertir, que para en el caso de encomendarse administraciones, ú otros encargos en que se requieran ó deseen fianzas, pueden darlos á satisfaccion de los interesados.

## RETRATOS FOTOGRAFICOS SOBRE HULE,

desde 10 rs. en adelante!!!

D. Juan Perez Galiano, que acaba de llegar á esta culta capital y teniendo con precision que regresar á su domicilio, ha creido conveniente hacer una rebaja considerable en los precios de los retratos y objetos donde estos se coloquen.

La rebaja á que aludimos será de un 50 por 100, sin que por esto los retratos desmerezcan de los que se hacen en las principales poblaciones de Europa; pues esta baratura tan considerable no tiene otro objeto sino el de aligerar el mucho peso que lleva, y que al efecto vende los aparatos que tiene de su uso, dándolos muy arreglados siempre que tomasen todo lo concerniente á la profesion, y ademas le enseñará gratis el procedimiento del hule, que es el mas seguro y constante de todos, y sabiendo este mecanismo lo es tambien el de cristal y papel.

En pocas lecciones enseña la fotografia en placa, papel, cristal y hule.

Tiene su habitacion calle del Portillo, casa de pupilos conocida con el nombre de Villa de Madrid, en cuya habitacion trabajará todos los dias aunque esté nublado, desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde.

Las muestras se hallan de manifiesto en la calle Libreria, comercio de don Braulio Tierno

## FERRO-CARRIL DE CORDOBA A SEVILLA.

### SALIDA DE CORDOBA.

Primera, á las siete y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las tres y cincuenta y cinco minutos de la tarde.

### SALIDA DE SEVILLA.

Primera, á las ocho de la mañana.

Segunda, á las cinco de la tarde.

### Diligencias.

—LA MADRILEÑA.—Sale para Madrid y su carrera los días 21, 24, 27, y 30 á la una del día, y llega de dicho punto los días 22, 25, y 28 entre tres y cuatro de la tarde.

Precios de esta á Madrid, á Manzanares.

Berlina	280 rs.	200.
Interior	260.	180.
Rotonda	240	160.
Cupé	230	150.

Su despacho calle de San Fernando número 77 antiguo y 36 moderno.

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los días á las 11 y 15 minutos de la noche.

De Sevilla á las 9 1/4 de la noche y 12 1/4 del día.

De Ecija y campo de Gibraltar á las 10 de la noche.

De Málaga á las 5 de la tarde.

De Espiel, Fuente-ovejuna y Pozoblanco á las 7 de la noche.

Salen para Madrid á las 11 de la noche.

Sevilla á la 6 de la mañana y á las 5 de la tarde.

Para Ecija y campo de Gibraltar á la una de la tarde.

Málaga á la una de la misma.

Para Espiel, Fuenteovejuna y Pozoblanco á las 4 de la tarde.

Horas para certificar en esta Administracion, de 11 á 2 de la tarde en su despacho.

### Venta de ladrillos.

En la fábrica conocida por la de don Rafael Alonso, carrera de la Fuen-santa, se hallan de venta 25,000 ladrillos y medios. La persona que quiera tratar de su ajuste podrá pasar á la calle del Sol núm. 147, donde vive su dueño don Antonio Garrido y Moral. 2

## LA PATERNAL, COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA,

autorizada por real orden de 2 de Julio 1860  
Direccion general en Sevilla, calle de Francos, número 52.

### Fundadores.

- D. Francisco Rossi, director general.
- D. Tomas de la Calzada.
- D. Luis de la Cuadra.
- D. Eugenio Daguerre Dospital.
- D. Manuel Maria Munilla.
- D. Victor Mompribat.
- D. Manuel Le-Roy.

Subdirects. de la provincia de Córdoba.

Los Sres. Reyes y Azpitarte!

Esta sociedad admite suscripciones con ó sin pérdida del capital impuesto en caso de muerte del asegurado, y concede á sus asociados la facilidad de poder retirar sus imposiciones en cualquier época con un beneficio proporcionado al tiempo que las hayan tenido depositadas en la compañía.

Tambien asegura las imposiciones hechas en cabeza de individuos que fallezcan antes del término de sus seguros, esten estos hechos en La Paternal ó en cualquiera otra compañía.

Para mas datos dirigirse á la Sub-direccion de esta provincia, sita calle Marmol de Bañuelos, esquina á S. Miguel, en donde se facilita el ingreso en la compañía, y se distribuyen prospectos.

## LA TUTELAR, ORGANO OFICIAL DE LA COMPANIA DE ESTE NOMBRE DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

Sale los días 1, 5, 10, 15, 20 y 25 de cada mes.

Costo de la suscripcion: Madrid por 3 meses, 12 rs. Por un año 40. Provincias, por 3 meses 12 rs. Por un año, 44. Ultramar, por un año pagado anticipadamente, 60 rs.

Puntos de suscripcion: En Madrid, direccion general de La Tutelar, Alcalá, núm. 36. Provincias y Ultramar, en las inspecciones de la misma.

## FABRICA DE PIANOS DE DON CAYETANO PIAZZA,

EN SEVILLA, plaza de San Vicente.

Los construyen de todas clases y perfeccion y economia.

De seis y media octavas verticales á 3,500 reales; y de siete octavas y tres cuerdas por punto 5,000 rs. Se dan á plazos, siendo persona conocida, ó con la garantia necesaria, de un modo convencional.

En la administracion de este periódico se admiten pedidos.

### Al público.

Unico depósito de fósforos en esta ciudad de la acreditada fábrica del Cometa de Sevilla.

En la drogueria de D. Antonio Carrasco, por bajo del Ayuntamiento, se espenden á los precios siguientes:

Una gruesa de cajas de á 100 lucas.	27 rs.
Una docena de las mismas	20 cts.
Una gruesa de 50 lucas	16 rs.
Una docena de las mismas	12 cts.

Tambien se ha recibido manteca fresca de Hamburgo, y queso de bola de superior calidad.

**Aviso.**—En el establecimiento de pan de D. José Perez Chillón, calle de D. Diego Leon, frente al Colegio de la Asuncion, se vende pan francés á 3 cuantos el bollo. Pan á estilo de Alcalá, á 4, cuartos.

Pan de Córdoba á 12, 11 y 9 cuartos, y ademas tiene despacho en la plaza de la Constitucion y de la Juderia.

Se hacen tortas de todas clases, y por encargo.

## TEATRO.

Hoy Sábado, se ejecutarán dos grandes funciones, en el orden siguiente:

### POR LA TARDE.

La comedia en tres actos, *El Diablo y la Bruja*. Seguirá un intermedio de baile. Dando fin con un divertido sainete. A las tres.

### POR LA NOCHE.

El drama en tres actos, *La Oracion de la tarde*. A continuacion el baile español en un acto, *La feria de la Salud en Córdoba*.

Concluyendo con la divertida pieza en un acto, *La familia improvisada*.

A las siete y media.

Editor responsable, AGUSTO DE PRADOS  
CORDOBA:  
Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31, á cargo de D. José Gomez.